
6 2018年7月6日 星期五
版面编辑：赵寅生 视觉编辑：刘欣瑜文体

纪录片《晋察冀边区》
将在河北卫视首播

□记者 肖 煜 张晓华

伴随着中国特色社会主义进入新时
代，报告文学迎来怎样的发展契机？如何
补齐自身创作短板，抒写更多精彩的中国
故事？如何加强队伍建设，培养优秀的报
告文学创作人才？近日，第三届中国青年
报告文学作家创作会在正定举行，记者围
绕这些问题对与会专家进行了采访。

新时代为报告文学创作提供
了丰富素材

“新时代的到来为报告文学创作提供了
丰富素材。”中国作协副主席、中国报告文学
学会会长何建明认为，近年来我国政治、经
济、文化等方面的成就有目共睹，给报告文
学作家带来观察社会、体验生活的良好契
机，为作家写作提供了更大的可能性。

近年来，我省报告文学创作精品频出，
作家梅洁、李春雷、王立新、程雪莉等都有佳
作问世。比如李春雷、黄军峰、张梅英、史克
己创作的聚焦雄安新区历史、地理、人文风
貌的“魅力雄安”丛书，李春雷创作的反映李
保国先进事迹的《大山教授》以及塞罕坝题

材作品《中国塞罕坝》，杨辉素创作的讲述吕
建江先进事迹的《坚持》，李艳辉创作的反映
我省扶贫工作的《筑梦·2020》等。何建明对
我省报告文学创作给予充分肯定，他说：“长
期以来，河北报告文学作家脚踏大地，关注
热点和焦点问题，褒优贬劣，激浊扬清，充分
体现了报告文学作家的责任与担当。”

面对波澜壮阔的新时代，何建明认为，
报告文学作家要有“同步精神”，及时反映
新时代涌现的新现象、新人物；要有“先声
精神”，能够根据对历史和现实的把握，对
事物未来发展趋势作出判断；要有“现场精
神”，真正深入人民生活的一线进行采访、
体验，做到感同身受；还要有“牺牲精神”，
为了获取丰富素材不辞辛劳，不畏艰险，为
写出好作品全力以赴。

艺术手法创新让报告文学
之树常青

报告文学作家是最善于讲故事的一个
群体。记者在采访中发现，如何充分吸收其
他文体和艺术门类的优长，在表现手法上
与时俱进，成为报告文学作家关注的焦点。

“报告文学并不缺少发现，而是缺少表

现。发现了好题材，更重要的是用文学性
的手法表现出来，做到生动、形象、鲜活，让
读者由感染而感动，由感动而感悟，进而引
领读者的精神追求与价值取向，这是作品
艺术的高度。”中国报告文学学会副会长、
省作协副主席李春雷如是说。

报告文学的文学艺术性表现不足，一
度成为报告文学遭人诟病甚至排斥的一个
原因。中国报告文学学会常务副会长李炳
银指出，报告文学是在真实原则基础上的
文学性表达，既区别于新闻的客观真实，也
不同于可以虚构的小说、戏剧、影视等。只
有遵循这样的原则，才能在真实的基础上
寻找报告文学的文学艺术性途径。

中国报告文学学会常务副会长黄传会
表示，中国正在发生的巨大变化，对报告文
学创作来说是机遇也是挑战。报告文学作
家特别是青年作家，应该综合运用小说化
叙事、散文化笔法等，注重主观抒发和思想
表达，使作品更具文学性和思辨性。

打造有理想有情怀的报告
文学创作队伍

“相对于其他文学体裁，报告文学是一

种更为‘艰辛’的文体，这在某种程度上造
成了创作人才的匮乏。”何建明表示，小说
家可以按照自己的思维、时间和想象去写
作，但报告文学作家必须走出书斋，走进生
活，要付出巨大劳动，有时还必须忍受别人
不理不睬的尴尬。

在中国作协创研部副主任、中国报告
文学学会副会长李朝全看来，报告文学界
的老作家可以发挥“传帮带”的作用，以“一
带一”的方式培养新作者；各地作协应加大
对青年报告文学作家的扶持力度，为青年
作家在报告文学的选题、采访、作品发表、
宣传推广等方面提供尽可能多的便利；主
动采取各种方式，积极鼓励更多的小说家、
诗人、散文家等加入报告文学作家的队伍。

李朝全表示，优秀的文学来自于作家
的深入生活，来自于艰苦创作的过程。“青
年作家要深入生活、扎根人民，不仅要身
入，更要心入、情入，下真功夫。青年作家
不要只看到写作成功的光环和荣誉，更要
敢于承担生活和精神上的苦痛，甚至是磨
难。希望更多的青年作家参与到报告文学
创作中来，努力写出贴近生活、震撼人心、
讴歌时代的经典之作。”

部分省内外报告文学作家和评论家汇聚正定谈创作

报告文学要更好地抒写新时代

本报讯（记者张晶）7 月 5 日，为期 3 天的 2018
年秦皇岛国际帆船赛在秦皇岛港西港区甲码头附近
海域开赛。

秦皇岛国际帆船赛是 2017 年第二届河北省旅
游产业发展大会举行期间创办的一项国际性帆船赛
事，是我国举办的规模最大、水平最高的帆船比赛之
一。本次比赛共有来自中国、美国、英国、澳大利亚
等国家的 24 支帆船队、120 余名选手参赛，分为场
地赛和长距离赛两部分，最终名次将依据每条帆船
两部分比赛的综合成绩排定。

本报讯（记者田恬）由省委宣传部、石家庄市委
宣传部、张家口市委宣传部、北京探索之光电视制作
中心联合摄制的八集大型纪录片《晋察冀边区》，7
月7日将在河北卫视首播。

《晋察冀边区》历时三年精心打磨，以宏阔的视
野、丰富的史料、气势磅礴的叙事手法，全景式再现
了中国共产党领导下的晋察冀边区军民艰苦卓绝
的抗战历程，表现了中国共产党在中华民族的危亡
时刻，勇于担当、善于谋略、果断出击的英雄气概，
反映了中华民族面对强敌不屈不挠的顽强意志和
斗争精神。

2018年秦皇岛
国际帆船赛开赛

□特派记者 王伟宏

除了大力神杯，世界杯还设有个人奖
项，比如颁给最佳射手的金靴奖、颁给最有
价值球员的金球奖、颁给最佳门将的金手套
奖等。这些个人奖项中，金靴奖最受关注。

2018 年俄罗斯世界杯，谁最有可能摘
得金靴奖呢？

凯恩暂时领跑射手榜

世界杯最后阶段的比赛出现大比分的
概率并不是很大，现在排名射手榜前列的
球员更有可能成为本届世界杯的金靴奖
得主。

迄今为止，本届世界杯打进3球以上的
球员共有 9 人，其中 3 人所在的球队已经出
局。剩下的 6 人中，英格兰队射手凯恩以 6
球领跑，比利时队射手卢卡库以 4 球次之，
俄罗斯队射手久巴、切里舍夫和法国队射
手姆巴佩、乌拉圭队射手卡瓦尼均以3球紧
随其后。

凯恩无疑是本届世界杯金靴奖的最有
力竞争者。作为当今足坛身价最高的球员，
凯恩的确能力超强：去年他是欧洲五大联
赛年度进球最多的球员，今年又成为热刺
队史上的英超射手王；俄罗斯世界杯，他在
预选赛完成过梅开二度，小组赛上演过帽
子戏法。

在世界杯早期，最佳射手的进球数往
往能上双，比如 1954 年世界杯柯奇士曾打
进 11 球、1958 年世界杯方丹曾打进 13 球。
但在 1970 年世界杯之后，金靴奖获得者的
进球数就再也没有达到过两位数，而且只
有两次超过 6 球。由此看来，凯恩的金靴奖
似乎已十拿九稳。

不过，凯恩的进球有一定“水分”，6 个

进球中有 3 个是点球，还有 1 个是球打在他
脚上后改变线路而进，接下来的比赛他能
否增加进球数尚存在变数。

另外，凯恩的对手们也紧盯着金靴奖。
卢卡库的进球欲望强烈，状态正火热的姆
巴佩再建功的可能性也很大，久巴、切里舍
夫也一定会继续为球队晋级奋力拼搏，他
们及其他强队的射手后来居上的可能性也
是存在的。

还要看哪支球队能走远

影响金靴奖归属的关键因素，除了这
些射手的个人状态，还在于其所在球队能
再走多远。

2002年世界杯金靴奖得主罗纳尔多在
谈到金靴奖竞争时曾说：“首先需要尽可能
打满7场比赛（指进入世界杯决赛），才有足
够多的场次去争取进球。当然，有时候还需
要一点运气。”小组赛首战就上演了帽子戏
法的 C 罗一度被认为是本届世界杯金靴奖
的最有力争夺者，但他所在的葡萄牙队止
步八分之一决赛，让他在本届世界杯的进
球数永远地停在了4个。

纵观此前5届世界杯，金靴奖得主所在
球队成绩都不错。1998 年世界杯金靴奖得
主苏克所在的克罗地亚队获得季军，之后
是罗纳尔多所在的巴西队获得 2002 年世
界杯冠军、克洛泽所在的德国队获得 2006
年世界杯季军、穆勒所在的德国队获得
2010年世界杯季军。2014年世界杯金靴奖
得主J罗所在的哥伦比亚队成绩稍差，但该
队也闯进了八强。

本届世界杯还剩下4场四分之一决赛、
2 场半决赛和 1 场季军赛、1 场决赛共 8 场
比赛。依然留在世界杯的 8 支球队中，有 4
支只有 1 场比赛时间，晋级 4 强的球队四分

之一决赛后每队最多还有机会打 2 场。显
然，走得越远的球队球员越有竞争优势。

从赛程来看，凯恩似乎更具优势。他所
在的英格兰队四分之一决赛将对阵瑞典
队，晋级希望较大，而英格兰队如果晋级半
决赛，将对阵俄罗斯队与克罗地亚队四分
之一决赛的胜者，依然有望继续前行。

卢卡库所在的比利时队四分之一决赛
将对阵强大的巴西队，结果难料，卢卡库能
否留下来继续参与金靴竞争亦未可知。

姆巴佩所在的法国队四分之一决赛
将对阵乌拉圭
队 ，取 胜 概 率
较 大 。不 过 据
闻乌拉圭
队已经专
门针对姆
巴佩制定
了防守策
略 ，估 计
会在一定
程度上限
制他的发挥。至于
久巴、切里舍夫，也
要看俄罗斯队的整
体表现。

当 然 ，如 果 巴
西队能笑到最后，
且队中有人接连梅
开二度或上演帽子
戏法，金靴奖的竞
争就更复杂了。

本报莫斯科
7月5日电

谁最有可能摘得金靴奖
矛利还是盾坚

仲夏时节，迎来 20 岁生日的三
友集团，充满了蓬勃向上的力量。

省重点工程——三友集团年产
20 万吨功能性、差别化粘胶短纤维
项目建设进入试车阶段。按照工程
节点，7月8日将全面竣工投产。

该项目规划为两条年产 10 万吨
的粘胶短纤维生产线，纺丝机、精炼
机、烘干机等核心设备，均为三友自
主研发、制作、安装，这让每一名项目
建设人员倍感自豪。

回想 20 年前，1998 年 7 月 8 日，
三友集团成立之初，化纤一期刚刚投
产，仅一条年产 2 万吨的粘胶短纤维
生产线，是从奥地利兰精公司全套引
进的装备和技术。

从投产开始，就饱受洋设备“修
不了、换不起”折磨的三友人就下定
决心：走设备国产化、技术自有化、人
才高端化、产品差别化的道路。

随着 20 万吨粘胶短纤维项目的
投产，三友集团不仅在生产装备水平
上走在了行业前列，化纤总产能也稳
步迈向 80 万吨。这意味着，三友化
纤产能 20 年增长了 39 倍，也由此成
为了三友集团的第一主业。

“这些年，我们始终在化纤化工
领域深耕细作，坚持做强做优做大主
业不动摇，以科技创新为动力，以项
目建设为支撑，有力推动并实现了产

业创新和转型升级。”三友集团党委
书记、董事长么志义认为。

做大规模优势，争当行业
发展的探索者

在三友化纤 20 万吨粘胶短纤维
项目纺练车间，从精炼到烘干两道工
序直线距离达到 300 多米。300 多
米、单线 10 万吨产能，是三友追求高
质量发展的生动写照。

“要达到单线能力最大，关键要
做到主机设备的大型化，如精炼机、
烘干机、铺毛槽、AC 冷却器等，这些
核心技术都需要逐一攻破。设计人
员经过严密计算，并与现有生产线各
项数据进行对比，找出影响设备运行
的制约因素，逐项制定解决方案。”项
目设计负责人刁敏锐介绍，从项目谋
划之初，集团就确立了“保持 10 年行
业领先优势”的目标。特别是单线产
能达到 10 万吨，这是粘胶行业的一
个重大突破，也将推动国内粘胶产业
升级再上一个新高度。

“从‘跟跑’到‘并跑’再到‘领
跑’，一关一关闯过来，真是不容易。”
说起化纤产业的成长壮大轨迹，刁敏
锐感慨万千。

2003 年，化纤二期 6 万吨扩产
项目顺利投运；2004 年，化纤三期第
一条生产线投入运行，产能达到 9 万

吨；2005 年，化纤三期第二条生产线
投入运行，产能达到 12 万吨⋯⋯如
今，随着 20 万吨粘胶短纤维项目的
投产，装备水平、单线能力、综合能
耗、环保水平、单位成本、自动化程度
等方面都将实现新的突破。

发挥科技优势，争当行业
发展的先行者

创新是引领发展的第一动力。
这些年，三友集团始终坚持提升自主
创新能力，用自主创新赢得未来的发
展空间。

看着这些大型纺丝机、烘干机等
一套套关键设备从“蓝图”变成了现
实，生产线顺畅运转，刁敏锐难掩激动
之情。这条由她带领团队自主研发的
生产线，圆了他们20年的创新梦。

三友集团大力实施的创新驱动
发展战略和精心培育的“鼓励探索、
奖励成功、宽容失败”的创新土壤，是
他们取得成功的坚强保障。

要自主、要强大，就必须有技术做
支撑，而核心技术，是买不来、讨不来、
要不来的。基于这样的深刻认识，么
志义给技术人员下了硬任务，从设备
国产化入手，走引进、消化、吸收、再创
新的道路，大胆试、大胆闯、大胆干，必
须把核心技术掌握在自己手中。

有了这样的鼓励，研发人员开始

大胆向洋设备开刀，从一个螺丝母到
一个纺丝辊、喷丝头，从一
台仪表到整个 DCS 控
制系统，从最初的
纺丝机加锭改造
到 整 条 生 产 线
的 再 造 ，一 步
步 拥 有 了 70
多 项 专 利 技
术，也拥有了设
计制作大型生产
线 的 实 力 。 2013
年，三友化纤的《大容
量高效节能粘胶短纤维装备
集成创新及产业化》项目，荣获中国
纺织工业联合会科技进步一等奖。

20年间，三友化纤成功建设了11
条大型生产线及3条试验线。“此次建
成的20万吨粘胶短纤维项目两条生产
线，分别是第10条、11条生产线，我们
应用了51项自有专利，12项自主研发
新技术，实现了生产线的大型化与智能
化，高效化与柔性化的完美结合，打造
了行业新标杆。”刁敏锐说。

厚植绿色优势，争当行业
发展的领军者

今年6月初，三友化纤获得了由瑞
士国际环保纺织协会颁发的可持续纺
织生产STeP认证,获证等级为最高等

级（三
级）。这

标志着
公 司 生

产过程达
到“ 绿 色 工

厂”标准。
作为三友集团“两

碱一化”（纯碱、氯碱、化纤）循环经济
的重要支柱，三友化纤坚持“体外循
环”与“体内循环”协调并进，着力打造
能源、水资源、固体废物循环利用的

“绿色制造”体系，成为国家循环经济
试点示范单位。

近年来，公司逐步构筑了“粘胶纤
维酸浴多级闪蒸嫁接一步提硝技术”

“生产用水的分级使用和重复利用”等
一系列“体内循环”链条，实现了生产
废弃物的综合治理和能源资源的梯级
利用，经济效益、环境效益双丰收。

在环保新技术和装备升级方面，
累计投入近 5 亿元，建成多套碱洗硫
化氢、活性炭吸附二硫化碳装置。特
别是在 20 万吨粘胶短纤维项目中，

采用了行业领先的生化处理技术，持
续为企业绿色发展打牢根基。

绿色是高质量发展的核心价值
追求。三友集团将产品绿色化作为
产业绿色化的发展方向。

彩色纤维被誉为“无污染低碳”
时代的潮流，因其采用纺前色浆注入
的技术，可减少下游染整环节，备受
市场青睐。

当前，“三友彩纤”系列已经形成
了 40 多种产品组成的“大家族”，其
中有不少都是“定制化”品种。目前，
年产量近 4 万吨，积极引领着绿色
消费。

新建的 20 万吨粘胶短纤维项
目，主要用于生产彩色纤维、超细旦
纤维、阻燃纤维、竹浆纤维等功能性、
差别化产品，进一步释放绿色优势、
品牌优势、高端优势。

“让绿色成为企业发展的底色，
在高质量发展的过程中，三友集团将
厚植绿色优势，进一步构建产业结
构、生产方式更加绿色的发展格局。”
么志义表示。（文/冯冬玲 图/陈经）

20年，从“跟跑”“并跑”迈向行业“领跑”
——三友集团做强化纤主业追求高质量发展路径解析

图为图为2020万吨粘胶短纤维项目现场万吨粘胶短纤维项目现场。。

2020 万吨粘胶短纤维项万吨粘胶短纤维项
目环保装置行业领先目环保装置行业领先。。
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① 英格兰队球员凯恩。

② 比利时队球员卢卡库。

③ 俄罗斯队球员久巴。

④ 俄罗斯队球员切里舍夫。

⑤ 法国队球员姆巴佩。

⑥ 乌拉圭队球员卡瓦尼。

新华社发

□特派记者 王伟宏

北京时间 7 月 6 日晚，2018 年俄
罗斯世界杯四分之一决赛将拉开帷
幕，先后进行的两场比赛分别由乌拉
圭队对阵法国队、比利时队对阵巴
西队。

本届世界杯上，法国队的攻击线
令其他球队眼馋。该队锋线上不仅有
身价超过 1.8 亿欧元的姆巴佩、1.2 亿
欧元的登贝莱，还有 2016 年欧洲杯

金靴奖得主格列兹曼、荣膺 2017
年国际足联普斯卡什奖的吉鲁等

一流好手。
乌拉圭队防线的稳定性令人印

象深刻。塞雷斯、希门尼斯、戈丁以
及拉克萨尔特组成的防线，让乌
拉圭队成为小组赛 3 场比赛中
唯一零失球的球队。八分之一
决赛中，乌拉圭队防线也仅仅

是在一次角球中让葡萄牙队攻入一球。
尽管法国队整体实力强于乌拉圭

队，但并非无懈可击。经验被认为是这
支球队最大的短板，而且，主教练德尚的

表现也让人担忧，法国队攻击球员之间的配合直到
现在也未完全理顺。乌拉圭队也有隐患，八分之一
决赛中独进两球的卡瓦尼有伤在身，这场比赛能不
能上场尚未可知。这些都可能成为影响本场比赛胜
负的因素。

当然，所有的比较都只是基于过往的数据和表
现，这场“矛盾之争”到底谁能笑到最后还需要比赛
检验。

连续两届世界杯闯进 8 强，这在比利时队历史
上还是首次。不过在四分之一决赛中，他们要面对的
是前场攻击多点开花的巴西队。

比利时队尽管在此前的比赛中打进了 12
球，然而 8 球来自巴拿马和突尼斯这两支弱旅。
而比利时队的 3 后卫阵型在八分之一决赛面对
日本队边路进攻时都显得力不从心，此次面对内
马尔、库蒂尼奥和威廉等人的轮番轰炸，或许会
更加狼狈。 本报莫斯科7月5日电


